
1 
 

Protokoll zur Gesamtvorstandssitzung und zur Wahl des Landesverbandes 

des 

Landesverbandes der Bergmanns-, Hütten- und Knappenvereine Sachsen-Anhalts 

am 29.04.2017 in Ferropolis 

 

Tagungsort: Ferropolis 

 

Anwesend:  siehe Anwesenheitsliste 

 

Entschuldigt: siehe Anwesenheitsliste 

 

Ablaufplan: 

 Eröffnung und Begrüßung durch den gastgebenden Verein 

 Begrüßung durch den Landesvorsitzenden 

 Totenehrung 

 

Tagesordnung: 

1. Bekanntgabe der Tagesordnung 

2. Feststellung der Beschlussfähigkeit und Wahl des Versammlungsleiters 

3. Bestätigung des Protokolls der Sitzung vom 09.06.2016 

4. Bericht des Geschäftsführers 

5. Bekanntgabe des Arbeitsvertrages des geschäftsführenden Vorstandes 

6. Finanzbericht 

7. Bericht der Kassenprüfer mit Antrag auf Entlastung des Vorstandes 

8. Diskussion zu den Berichten, Informationen und Anfragen durch die Vereinsvorsit-

zenden 

9. Imbiss 

10. Vorschläge für den neuen Vorstand 

11. Wahl des Wahlleiters 

12. Neuwahl des Vorstandes des Landesverbandes 

- Vorstellung der Kandidaten 

- Wahldurchführung 

13. Vorstellung des neuen Vorstandes 

14. Veranstaltungen 2017/2018 

15. Schlusswort des 1. Vorsitzenden des Landesverbandes 
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Top 1: Ablaufplan 

 

Der 1. Vorsitzende, Kamerad Gerald Meyer, eröffnet die Wahlversammlung mit der 

Begrüßung aller Anwesenden, dann übergibt er das Wort an den Vereinsvorsitzenden 

des ausrichtenden Vereines „Ferropolis Förderverein e. V.“ Kameraden Peter Pätz 

Er betont, dass dieser Verein dem Landesverband beitreten möchte und bittet um die 

Abstimmung aller Anwesenden als Zusage des Beitrittes. 

Zustimmung per Hand im Block = 100 % 

Kamerad Peter Pätz übernimmt das Wort, begrüßt noch einmal alle Anwesenden und 

stellt sich und seinen Verein vor. 

Er stellt das Objekt Ferropolis kurz vor und spricht über die Gründung des Vereines; 

der Bürgermeister hatte auch die Idee, diesen Platz der Nachwelt zu erhalten und so 

sind die ersten Arbeiten angelaufen. Es wurde mit Fördermitteln und viel Eigeninitia-

tive das geschaffen, was heute zu sehen ist. Ausstellungsstücke organisiert, Mitarbei-

ter gesucht und auch gefunden. Es wird nach Möglichkeiten gesucht, ein Mitteldeut-

sches Bergbauarchiv anzusiedeln, Platz genug ist vorhanden. Bestehende Werkstät-

ten sollen erhalten und vervollständigt werden, Voraussetzungen sind vorhanden.  

Durch die vielen Veranstaltungen wird der Ort bekannt gemacht, viele Festivals sind 

hier bereits ansässig und werden gut besucht. 

Da auch hier „echte“ Bergleute weniger werden, werden junge Leute gesucht, die In-

teresse an bergbaulichen Traditionen haben und dem Verein angehören möchten. 

Die Werbung läuft. 

Kamerad Gerald Meyer dankt dem Vorsitzenden Peter Pätz für seine Worte und gibt 

die Tagesordnung bekannt. 

 

Top 2: Beschlussfähigkeit 

An Hand der Anwesenheitsliste stellt Kamerad Meyer fest, dass die Beschlussfähigkeit 

für die Wahl vorliegt. 

 

Top 3: Bestätigung Protokoll vom 09.06.16 

Zu dem o.g. Protokoll wurden keine Änderungen und Zusätze gemacht. Einstimmig 

wurde das Protokoll angenommen und bestätigt. 

 

Top 4: Geschäftsbericht 2016 

Im Geschäftsjahr 2016 haben die kurzfristig eingeleiteten Maßnahmen des geschäfts-

führenden Vorstandes zur Verbesserung der Vorstandsarbeit ohne Geschäftsführer, 

wie Verlegung der Geschäftsstelle des Landesverbandes zum Wohnsitz des 1. Vorsit-

zenden und die Berufung des Kameraden Frank Ziem in den geschäftsführenden Vor-

stand, nicht zum erhofften Erfolg geführt, verhinderten nicht die zwangsläufige Kon-

zentration der allgemeinen Routinearbeit auf den Vorsitzenden und führten dazu, 

dass die strategische Arbeit ins Hintertreffen geriet. Dies betraf im Wesentlichen die 

Neuformierung des Beirates unseres Landesverbandes. Erforderliche Gespräche mit 
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potentiellen Mitgliedern - LAGB, MVV - haben stattgefunden. Nochmaliges Nachha-

ken ist erforderlich. ROMONTA und andere Betriebe haben prinzipiell ihre Mitarbeit 

zugesagt. 

Unser Ziel, Vorstandssitzungen in den Mitgliedervereinen durchzuführen, haben wir 

zwar angefangen, aber nicht konsequent fortgesetzt. 

Da die finanziellen Zuwendungen des Bundes von der Zahl der Mitgliedervereine ab-

hängig gemacht werden, ist es erforderlich, weitere Vereine in unseren Landesver-

band aufzunehmen. Im vorigen Jahr konnten wir den Harzklub - Zweigverein Bad Su-

derode e.V. mit seiner „Historischen Berg- und Hüttenknappschaft“ und den Förder-

verein Schmid-Schacht Helbra e. V. in unseren Landesverband aufnehmen. Dies führ-

te mit je einer Veranstaltung (Bergmannstag in Helbra und Bergparade in Bad Su-

derode), zu einer Bereicherung der Aktivitäten des Landesverbandes. 

An dieser Stelle darf ich mich noch einmal bei den Ausrichtern der Veranstaltungen 

und den daran teilgenommenen Vereinen bedanken. 

Heute konnten wir wieder einen neuen Verein, den Ferropolis Förderverein, in unse-

re Reihen aufnehmen. 

Die Zusammenarbeit mit den anderen Landesverbänden und dem Bund ist gut, In-

formationen werden ausgetauscht. 

Die Kontakte und Zusammenarbeit mit dem Niedersächsischen Landesverband konn-

te ausgebaut werden, insbesondere im Raum Helmstedt (Harbke, Morsleben). 

Wir haben am „Landestzscherper“ und an anderen Veranstaltungen, wie Bergdank-

festen u.a.m. des VBN Niedersachsen teilgenommen. 

Nicht befriedigen kann der derzeitige Stand des Umganges mit unserer Internetseite. 

Von unseren Mitgliedsvereinen kommen keine oder nur sehr wenige Zuarbeiten. In 

der nachfolgenden Diskussion sollten wir darüber sprechen, auch welche Probleme 

ggf. die Vereine damit haben und ob wir die Seite noch weiter unterhalten wollen. 

Weitere bedeutsame Aktivitäten und Veranstaltungen waren neben den bereits ge-

nannten: 

 Veranstaltungen zum Tag des Bergmannes in Wettelrode und an anderen 

Bergbaustandorten, besonders auch in Salzwedel 

 Wettelröder Montanistisches Kolloquium; dies läuft bereits schon 10 Jahre 

und wird durch uns gemeinsam mit dem LAGB vorbereitet 

 Internationaler Montanworkshop in Sangerhausen 

 Durchführung von Kinderbergmannstagen; unsere Vereine arbeiten in den 

Schulen und Gymnasien in Arbeitsgemeinschaften, halten Vorträge und be-

treuen Museen oder bergbauliche Denkmale 

 Teilnahme an ITB und „Grüne Woche“ in Berlin 

 Teilnahme am Festumzug zum Sachsen-Anhalt-Tag in Sangerhausen, Teilnah-

me am Thüringer Bergmannstag, u.a.m. 

 Unsere Vereine sind gute und verlässliche Partner in ihrem territorialen Um-

feld 
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Dieser Bericht wurde bewusst recht kurz gefasst, um im Verlauf unserer heutigen Ge-

samtvorstandssitzung genügend Zeit zur Diskussion zu haben und den Vereinsvorsit-

zenden die Möglichkeit einzuräumen, über ihren Verein zu berichten sowie hier und 

heute ihre Sorgen und Probleme darzulegen. 

 

Zu diesem Bericht bitte ich um eine rege Diskussion und eure Meinung. 

 

Danke für eure Aufmerksamkeit. 

 

Top 5: Arbeitsplan 2017 

Vorstellungen des Vorstandes zur künftigen Arbeit des Landesverbandes: 

Vorrangiges Ziel ist es, die personelle Absicherung des geschäftsführenden Vorstandes mit 

unserer heutigen Wahl zu erreichen. 

Kamerad Frank Ziem vom Bernburger Knappenverein hatte sich bereit erklärt, im geschäfts-

führenden Vorstand mitzuarbeiten. Entsprechend eures Einverständnisses wurde Kamerad 

Ziem bis zu unserer heutigen Vorstandswahl in den geschäftsführenden Vorstand berufen, 

um hier etwas Entlastung zu schaffen. Dies hat nicht so funktioniert, wie wir uns das vorge-

stellt hatten. 

Wir hoffen, dass es uns gemeinsam gelingen wird, mit der heutigen Neuwahl, eine wirksame 

Vorstandsarbeit zu entwickeln. Dank der Unterstützung der Rosenstadt Sangerhausen GmbH 

haben wir nun die Möglichkeit, eine ordentliche Geschäftsstelle an einer exponierten und 

traditionsreichen Stelle, dem Schaubergwerk Röhrigschacht in Wettelrode, zu beziehen. 

Die Einrichtungsarbeiten sind durch Kameraden Erich Hartung weitestgehend vollzogen 

worden. 

 

Die offizielle Anschrift lautet dann: 

 

Landesverband der Bergmanns-, Hütten- und Knappenvereine 

Sachsen-Anhalt e. V. 

Geschäftsstelle 

Erlebniszentrum Bergbau Röhrigschacht 

Lehde 17 

06526 Sangerhausen / OT Wettelrode 

 

Der geschäftsführende Vorstand stellt sich weiterhin zur Aufgabe, den Kontakt zu den ein-

zelnen Mitgliedsvereinen weiter zu verbessern und an Vorstandssitzungen der Vereine teil-

zunehmen, um Sorgen, Nöte und Probleme in den Vereinen in Erfahrung zu bringen und ggf. 

Unterstützung zu geben. 

Dies wird auch künftig unser Ziel sein. Wir werden die begonnene Praxis fortsetzen   >>  ich 

denke, wir werden ca. 2 - 3 Vereine pro Jahr besuchen können. 
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Die Neuaufstellung eines Beirates unseres Landesverbandes wird in diesem Jahr forciert wei-

ter verfolgt. Dazu werden weitere Gespräche in den Bergbauunternehmen unseres Landes 

durchgeführt werden. Gespräche im MWW und dem LAGB wurden bereits durchgeführt. 

Eine Mitarbeit wurde zugesagt. 

In Kürze ist ein entsprechendes Gespräch mit dem Wirtschaftsminister unseres Landes, 

Herrn Prof. Dr. Armin Willingmann, vorgesehen. Da wird sich dann auch unser neuer Landes-

vorsitzender vorstellen können. 

 

Weitere Schwerpunkte in 2017 werden sein: 

 Teilnahme an ausgewählten Veranstaltungen in den einzelnen Bundesländern 

 Unterstützung des Landesverbandes NRW, in Vorbereitung des 13. Deutschen Berg-

mannstages 2018 

 Berg- und Musikfestival hier in Ferropolis 

 LSA-Tag in Eisleben 

 Kolloquium in Wettelrode und 30 Jahre Bergbaumuseum in Wettelrode 

 Bergparade in Bad Suderode 

 

Der Arbeitsplan wird vom Vorstand konkretisiert und den Vereinen zur Kenntnis gegeben 

An die Vereine geht hiermit noch einmal die Bitte, ihre Arbeitspläne an die Geschäftsstelle 

des LV - Geschäftsstelle zu senden, mit der Bitte, ggf. Unterstützung anzufordern. 

 

Top 6: Finanzbericht 

Kamerad Martin Pawel muss leider der heutigen Sitzung fernbleiben. Der Kassenbericht lag 

vor, wurde durch die Revisionskommission geprüft. 

Kassenbericht wurde von Kamerad Gerald Meyer vorgetragen. 

 

Top 7: Bericht Kassenprüfer 

Prüfbericht wurde durch Kameraden Sudhoff vorgetragen. Die Unterlagen wurden ord-

nungsgemäß geführt, die Belege waren alle ordnungsgemäß abgeheftet und vollständig vor-

handen. Dem Kassenwart kann eine sehr gute Arbeit bestätigt werden. 

Aus diesem Grunde schlagen wir der Versammlung die finanzielle Entlastung des Vorstandes 

vor. 

Durch die Versammlung wurde der Vorstand einstimmig entlastet. 

 

Top 8: Diskussion 

- Kamerad Gerald Meyer lobte den Schatzmeister für die geleistete Arbeit. 

- Die Internetseite Glück-auf-Tour sollte unbedingt weitergeführt werden, aktualisiert, 

inhaltlich auch weitere Rubriken, z.B. bergwerkliche Mitteilungen aktueller Art. 

- Kamerad Ohlemann, Verein Halle: diese Seite wird vom Verein gern und häufig genutzt. 

Seite wird gebraucht. Bitte an den neuen Vorstand: Eine Gruppe von 2-3 Mitgliedern aus 

Vereinen bilden, die sich intensiv mit der Internetpräsentation beschäftigen und die Sei-

ten pflegen. 
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- Kamerad Hartung: die Seiten müssen unbedingt erhalten bleiben, darin enthalten: Infos 

über neuen Vorstand, Protokolle, wichtige Infos, usw. 

- Verein Bernburg: eigene Seite ist wichtig; gut ist, Kameraden benennen - jeder Verein 

kann dazu Vorschläge unterbreiten - die an der Präsentation mitarbeiten; eine Aktuali-

sierung ist immer notwendig; möglich wären auch Links auf andere Seiten; Möglichkei-

ten einer Vernetzung ausloten. 

- Kamerad Münch: auch für eine Fortführung des Arbeitens im Netz / Homepage der Ver-

eine einrichten, auch der LV braucht eine Homepage. 

- Verein Zielitz. auch der Meinung, das Homepages zu nutzen sind, Seiten weiter beste-

hen bleiben, aber auch genutzt werden für Infos und Mitteilungen. 

- Kamerad Münch: Vereine sollten mit Klick auf die Homepage des LV zugreifen können, 

hier sollten auch Termine benannt werden; Vereine sollten einen direkten Zugriff haben. 

- Kamerad Meyer: Bergparade Ehrenfriedersdorf - 08.09. - 10.09.2017; teilt mit, dass sich 

die Marschstrecke verlängert hat, es ist aber weitestgehend eine flache Strecke, um vie-

len Teilnehmern die Möglichkeit zu geben, im Block mit zu marschieren. 

- Zielitz: die Vorbereitung für Ehrenfriedersdorf läuft sehr gut, bisher 58 Vereine gemel-

det. 

- Zu Ferropolis am 24.09.2017: (Meyer) 

Vorbereitungen laufen; AG gegründet; Finanzierung noch in Arbeit; verschiedene Anträ-

ge wurden termingerecht gestellt und auch die Eingänge bestätigt, z.B. bei LOTTO; Terri-

torium kann besichtigt werden; mehrere Kapellen und Chöre haben zugesagt; Gesamt-

objekt Ferropolis mit vielen Präsentationen, Mineralienstände, Souvenir- und bergmän-

nische Accessoire-Stände, auch Salzpräsentationen; andere Stände möglich; auch für 

Kinderbeschäftigung ist gesorgt; es werden auch Sonderzüge zum Festgelände organi-

siert; abends dann ein Feuerwerk geplant. 

- Kamerad Hartung: es wird einen kleinen Aufmarsch mit Fahnenträger geben; alle Verei-

ne bringen ihre Fahne mit. Es ist vorgesehen, eine Tombola zu veranstalten. Die Vereine 

werden gebeten, einen Beitrag in Form von Preisen zur Verfügung zu stellen. Die Ein-

nahmen fließen in die Finanzierung des Festes; Beginn des Aufmarsches ist ab 10:00 Uhr 

geplant mit einem Gottesdienst, Einmarsch der Fahnenträger und Worte zur Eröffnung 

- Es tauchte die Frage auf, warum der Termin 24.09.17, da ja an dem Tag auch die Bun-

destagswahl stattfindet? 

- Kamerad Meyer antwortet: Der Termin Ferroplis stand früher fest als der Wahltermin 

und zweitens gibt es ja eine Briefwahl, so dass jeder, der seine Stimme abgeben möchte, 

dies auch tun kann. 

 Auf die Frage nach der Kleiderordnung wurde auf das bergmännische Habit verwiesen. 

 Weitere Anmerkung: warum nur Fahnenträger zum Einmarsch? Es sollten schon einige 

Bergkameraden hinter der Fahnenabordnung mit in den Veranstaltungsort einziehen, 

Wirkung ist sicher besser. 

- Kamerad Hartung: der Gedanke ist gut, in der nächsten Beratung der AG wird der Ge-

danke aufgenommen. 
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- Kamerad Pätz: zum Bergmannsaufmarsch: Organisation ist möglich, eine Wirkung sollte 

der Einmarsch schon haben, Straße zum perfekten Einmarsch ist vorhanden. 

Nochmals zum Veranstaltungstermin: Wunschtermin - Bergmannstag Juli: Da im Festge-

lände einige Events im Sommerhalbjahr stattfinden, konnte leider kein früherer Termin 

eingeräumt werden. 

- Zielitz: wieso nur 2 Chöre, das kann man doch nicht als Chorkonzert bezeichnen? 

- Kamerad Hartung: leider haben wir kein Chorkonzert, sondern ein Musikfestival; wie der 

Auftritt trotzdem zu einem Höhepunkt werden kann und wird, dazu werden noch ge-

nauere Absprachen geführt. 

- Kamerad Meyer: zum 13. Deutschen Bergmannstag im Ruhrgebiet 

Termin: 30.06. – 01.07.2018, in Bochum und auf Zeche Zollverein 

Eröffnung am 30.06. um 16:00 in Bochum vor dem Bergbaumuseum, dann Sternen-

marsch zur Zeche Zollverein. Dort findet der größte Teil des Treffens statt. Es wird dort 

eine „Nacht der Industriekultur“ gestaltet. Nach dem Motto: es gibt noch mehr als nur 

Bergbau unter Tage; präsentieren können sich alle, die mit dem Bergbau verbunden sind 

(Kalibetriebe, Salzbetriebe und Verarbeitungsbetriebe). 

Es besteht die Möglichkeit, sich an Ausstellungen und Präsentationen aktiv zu beteiligen 

mit Exponaten, Aufstellern, Fotos, usw. Flächen werden dazu zur Verfügung gestellt. Ab-

schluss des 30.06. wird ein großer Zapfenstreich sein. 

Kamerad Meyer wünscht sich eine rege Beteiligung in allen Formen und Angeboten. Ad-

ressen zu Hotelbuchungen und weitere Anfragen sind im LV erhältlich. 

 

Kamerad Hartung: unterbreitet einen Änderungsvorschlag zur Tagesordnung. 

Grund ist die Aufstellung und Bestätigung der Kandidatenliste zur Wahl des LV; Kamerad 

Henke, Schmidschacht Helbra, muss dringend zu einem anderen Termin, und er ist einer 

der zu wählenden Kandidaten; einstimmige Bekundung des Vorschlages. 

 

Kamerad Henke stellt sich und seinen Verein kurz vor, berichtet über die geleistete Ar-

beit und gib Aussichten auf seine weitere Arbeit auf dem Gelände des Schmidschachtes. 

- Aller zwei Jahre ein Helbraer Bergmannstag der Berg- und Hüttenleute; Nächster Ter-

min: 23.06.2018. 

- Weitere Veranstaltungen noch in der Planung. 

 

 

 

 

 

Kamerad Meyer schlägt nun Kandidaten namentlich vor: 

 Vorstand 

 Kamerad Erich Hartung 

 Kamerad Manfred Witzel 

 



8 
 

Kamerad Hartung schlägt weitere Kandidaten namentlich vor: 

 Kameradin Helma Spilker 

 Kamerad Harald Henke 

 Kamerad Mario Steder 

 Kamerad Frank Ziem 

 Kamerad Martin Pawel 

Kamerad Thomas Wäsche 

Da Kamerad Thomas Wäsche nicht anwesend sein konnte, (sein Einverständnis lag 

schriftlich vor) hat Kamerad Hartung ihn vorgestellt. 

 

Als Delegierte zur Bundesversammlung schlägt Kamerad Hartung vor: 

Dr. Harald Müller 

Karl-Ernst-Graf 

Als Beisitzer zum Bundesvorstand wird 

Kamerad Gerald Meyer vorgeschlagen 

 

Die Kameraden Sudhoff und Fritze haben ihr Einverständnis zur weiteren Arbeit in 

der Revisionskommission gegeben und wollen wieder kandidieren. 

 

Revisionskommission 

 Kamerad Sudhoff 

 Kamerad Fritze 

  

Es gab keine Fragen an die Kandidaten, und damit wurde die Kandidatenliste geschlossen. 

 

 

Nun ging es in der Diskussion weiter: 

 

- Kamerad Münch: zum Sachsen-Anhalt-Tag 2018 in Eisleben: 

Einladung an alle Vereine und Bergleute zum S-A-Tag, Beginn 15:00 mit dem Festgot-

tesdienst, 17:00 eröffnet der Ministerpräsident, Rainer Haseloff, das Fest. 

Am 12.05.2017 erfolgt die Bestätigung aller Veranstaltungen, danach gehen die aktu-

ellen Flyer in die Werbung. 

Der Marschblock des LV der Berg-, Hütten- und Knappenvereine S-A wird geschlossen 

auftreten und zwar zu Beginn des Festumzuges. 

Es wurde eine Marschfahne an den Veranstalter übergeben.  

Es wird um eine rege Teilnahme gebeten. 

Der Festumzug findet am 18.06. um 11:00 Uhr statt. 

- Zielitz: wie sieht es aus mit Sicherheitskräften, besonders bei den mitgeführten Fahr-

zeugen? 

- Sicherheitskräfte sind Pflicht, besonders an den Seiten und Rädern der Fahrzeuge. 
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Kamerad Erich Hartung: fragt nach weiteren Wortmeldungen. 

 

 Bergmannsverein „Glück auf Anna“ e.V. Harbke, Kameradin Corinna Schmidt: wir 

sind 22 Mitglieder, davon meist Frauen; haben ein Konzert durchgeführt, die Barba-

rafeier im Dezember; Vereinsarbeit wird ernst genommen in Versammlungen und 

auch Ausflügen. 

 Bergmannsverein Nachterstedt e.V., Kamerad Schäfer: berichtet über Vereinsarbeit; 

Seelandgalerie besucht mit Presse-Veröffentlichung, gute Presse; es werden Führun-

gen durchgeführt; Räumlichkeiten zur Verfügung gestellt, können auch für andere 

Veranstaltungen genutzt werden; es werden auch immer die Kinder in Veranstaltun-

gen mit einbezogen, um ihnen bergbauliche Traditionen zu zeigen und zu vermitteln. 

 Interessenverein Bergbau Halle, Kamerad Ohlemann: Aktivitäten; Salzforum, ver-

schiedene Vorträge; Exkursionen; haben auch altersbedingte Reduzierungen; 

Schwerpunkt ist Pfännerhall (Zusammenarbeit); Ausstellungen in drei Etagen, ideelle 

und materielle Beteiligung, wäre auch etwas für andere Vereine - Relikte des Berg-

baus ansehen, Ausrüstungsgegenstände. 

 Kamerad Hartung: wird gern vermittelt und Hilfe gegeben, Möglichkeit - Präsentati-

on 2018 in Bochum nutzen. 

 Harzklub Zweigverein Bad Suderode, Historische Berg- und Hüttenknappschaft, 

Kamerad Steder: hier wird der Altbergbau stetig gepflegt; es wurden verschiedene 

Vereine besucht und Erfahrungsaustausch geführt; im Dezember 1. Bergparade mit 

Hilfe des LV durchgeführt; 23.12. 1. Mettenschicht, soll Tradition werden; bisher 8 

neue Mitglieder gewonnen, Termin: 03.12.2017, nächste Parade. 

 Bernburger Bergknappen 1890 e.V., Kamerad Henning Moye: Verein hat an der Pa-

rade zum S-A-Tag in SGH teilgenommen, war in Ronneburg dabei, haben 2017 Aus-

stellungen organisiert; Verein: Steinsalzwerk-Ausstellung - Salze und Bergbau; es 

wurden Führungen durchgeführt, Infostände organisiert; 2018 wieder Teilnahme am 

Festumzug in der Lutherstadt Eisleben zum Sachsen-Anhalt-Tag; Teilnahme zur Para-

de in Ehrenfriedersdorf ebenfalls geplant, eine rege Beteiligung wird angestrebt. 

 Bergbaufreunde Elbingerode/Harz e.V., Kamerad Peters: Verein führt regelmäßig 

Sitzungen und Veranstaltungen durch, z.B. untertägige Exkursionen; Bergbrüder aus 

Erzgebirge waren zu Besuch, mit ihnen die Region um Elbingerode erkundet; Verein 

ist weiterhin auf Mitgliedersuche; weitere Pflege des vorhandenen Altbergbaus 

 Bergmannsverein zu Hüttenrode e. V, Kamerad Pawel: erfolgreiches Bergjahr; Auf-

bau einer Bergbahn geplant; Aufruf an alle Vereine: wir brauchen Schienen zur Reali-

sierung; unsere Kameraden sind sehr fleißig, pflegen guten Kontakt mit Annaberg-

Buchholz; durchgeführte Mettenschichten; planen einen Weltversuch zum Steigerlied 

= 46 Strophen, soll auch als Heimatlied genutzt werden; es wurden sieben Bücher 

verfasst und herausgegeben; es gab einen guten Zuspruch; ansässige Firmen helfen 

und unterstützen bei Restaurationen von Bergbaureliquien, das alte Zechenhaus soll 

erneuert und danach als Versammlungsraum genutzt werden. 
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 Bitterfelder Bergleute e.V., Kamerad Biermann: der Trauerfall des Kameraden Ha-

ckel hat alle tief bestürzt; seit 3 Wochen nun ein neuer Vorstand (Kamerad Bier-

mann); aus Altersgründen werden in letzter Zeit vermehrt Tagesfahrten unternom-

men, z.B. zur Goitzsche, andere Ausstellungsgebiete; Altersdurchschnitt liegt bei 76 

Jahren. 

 Bergmannsverein Zielitz e.V., Kamerad Witzel: berichtet von zahlreichen Veranstal-

tungen.  

Termin: 28.05.17 Tag der offenen Tür; im Mai dann Haldenführungen, ca. 6 km rund 

um die Halde; Haldentheater aufgeführt; Teilnahme an Bergmannstagen; bis jetzt 13 

neue Mitglieder gewonnen. 

Im Betrieb sind zurzeit 1.800 Beschäftigte tätig. 

 VMBH e.V. Eisleben, Kamerad Dammköhler: jährlich Durchführung von 10 Stammti-

schen, monatlich außer Juli/August; Verschiedene Vorträge, um das Zusammenkom-

men zu einem Erlebnis werden zu lassen; im Mai findet eine Exkursion zu Burg und 

Schloss Allstedt statt, dort die Ausstellung zu Thomas Müntzer besuchen; Verein ist 

unter der „Kupferspur EU“ im Internet präsent, muss mehr aktiviert werden, sonst 

besteht die Gefahr der Abschaltung, aus diesem Grunde soll im kommenden Jahr die 

Präsentation erneuert und überholt werden. 

 TVB e.V. Eisleben, Kamerad Münch: Verein ist sehr aktiv, 225. Geburtstag von Plü-

mecke begangen, dazu einige Veranstaltungen; Plümecke ist jetzt Repräsentant der 

Lutherstadt, wird bei Umzügen und Veranstaltungen erwähnt und gezeigt; eine jähr-

liche Gesamtmitgliederversammlung in verschiedenen Tagungsorten, Dauer 4 Tage; 

weiterhin Ausflüge zu verschiedenen Themen. 

- Verein Mansfelder Bergarbeiter e.V., Kamerad Hellwig: Verein hat derzeit 131 Mit-

glieder; jeden Dienstag findet ein Vereinstag statt; monatliches Wandern; Exkursio-

nen und Vorträge sowie Haldenbesteigungen runden das Bild ab.  

 Termine 2017: 

07.09.17 = Bergmannstag 

  22.06.17 = Kinderbergmannstag 

09.09.17 = Kumpelplatz SGH - jährliche Ladenhebung, diesmal 10. Hebung,  

deshalb mit einem kleinen Bergaufzug 

 Kamerad Hartung gibt eine  kurze Information zum Kumpelplatz und Laden-

 hebung und lädt Vereine zur Teilnahme ein. 

- Bergmannsverein Staßfurt e.V., Kamerad Meyer: beginnt mit Problem altersbeding-

ter Einschränkungen; ansonsten monatliche Treffen im Verein; Herren und Damen 

öfter auch mal getrennte Veranstaltungen; gute Verbindungen zum Verein Zielitz; 

Verein betreut das Museum in Staßfurt; in der Stadt gibt es keine Veranstaltungen, 

an denen sich der Verein nicht beteiligt, bzw. präsent ist. 

 

Hiermit wurde die Diskussion beendet, Dank an alle Vereine für Mitarbeit. 
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Top 9: Imbiss 

 

Top 10:  wurde vorgezogen durch dringendes Verlassen der Sitzung - Kamerad Harald Henke 

 

Top 11: Wahl der Wahlkommission 

 

Für die Wahlkommission werden vorgeschlagen: 

Kamerad Peter Keck 

Kamerad Jürgen Münch 

Kamerad Rainer Hellwig 

 

Kamerad Keck übernahm den weiteren Verlauf der Wahldurchführung. 

Es werden die Kandidaten aus der Kandidatenliste noch einmal benannt und ihre Bereit-

schaft erfragt: 

Kamerad Erich Hartung 

Kamerad Manfred Witzel 

Kamerad Harald Henke 

Kamerad Martin Pawel 

Kamerad Mario Steder 

Kamerad Frank Ziem 

Kameradin Helma Spilker 

 

Alle Kameraden werden einstimmig in den Vorstand gewählt. 

 

Kamerad Keck verliest die Kandidaten zur Wahl der Delegierten der Bundesversammlung: 

  Kamerad Dr. Harald Müller 

  Kamerad Karl-Ernst-Graf 

Beide Kameraden wurden einstimmig gewähl.t 

 

 

Als Kandidat zur Wahl des Beisitzers des Bundesvorstandes wird Kamerad Gerald Meyer zur 

Abstimmung gestellt: 

  Kamerad Gerald Meyer wurde einstimmig gewählt. 

 

Wahl der Revisionskommission: 

Gleiche Kameraden wie in der letzten Wahlperiode. 

Die Kameraden Sudhoff und Fritsche kandidieren für die Revisionskommission und wurden 

einstimmig gewählt. 
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Konstituierende Sitzung des neuen Vorstandes: 

 

Der Wahlleiter Kamerad Peter Keck bat die gewählten Kameraden zur konstituierten Sitzung. 

Nach Beendigung der Sitzung gab der Wahlleiter der Versammlung den Kameraden Erich 

Hartung als 1. Vorsitzenden des Landesverbandes der Bergmanns-, Hütten- u. Knappenver-

eine - Sachsen-Anhalts bekannt und übergab das Wort an den neuen Vorsitzenden. 

 

Kamerad Erich Hartung gab der Versammlung die Besetzung der weiteren Funktionen be-

kannt: 

 

Ergebnis der Sitzung:  1. Vorsitzender Kamerad Erich Hartung 

    2. Vorsitzender Kamerad Manfred Witzel 

    1. Geschäftsführer Kamerad Thomas Wäsche 

    2. Geschäftsführer Kamerad Harald Henke 

    1. Schatzmeister Kamerad Martin Pawel 

    2. Schatzmeister Kamerad Mario Steder 

    !: Schriftführer Kameradin Helma Spilker 

    2. Schriftführer Kamerad Frank Ziem 

 

Kamerad Hartung bedankte sich bei Kamerad Gerald Meyer für seine langjährige, erfolgrei-

che Arbeit als 1. Vorsitzender des Landesverbandes der Bergmanns-, Hütten- und Knappen-

vereine. Er wünschte ihm weiterhin viel Gesundheit und hofft, dass er seinen großen Erfah-

rungsschatz auch dem neunen Vorstand zur Verfügung stellt. 

 

Top 12: Schlusswort durch den 1. Vorsitzenden 

Kamerad Hartung bedankt sich für die Zustimmung zu seiner Wahl.  

Der LV will für alle Vereine da sein. Will Hilfe und Unterstützung sowie Anregungen geben. 

Erforderlich dafür ist es aber, dass Fragen und Probleme der Vereine an den LV herangetra-

gen werden. LV unterstützt auch weiterhin die Vereine bei Durchführungen von Veranstal-

tungen, Festen und Feiern bergmännischen Brauchtums. 

Im Weiteren ging er auf anstehende Höhepunkte in der bergmännischen Brauchtumspflege 

2017 ein, die für die Bergmannsvereine des Landes Sachsen-Anhalt von besonderer Bedeu-

tung sind. 

 

Als besondere Höhepunkte für 2017 gelten:  

- Musikfestival in Ferropolis am 24.09.2017.  

- 10. Wettelröder Montanistische Kolloquium unter der Teilnahme des Landesverban-

des Sachsen-Anhalts 

- Sachsen-Anhalt-Tag in der Lutherstadt Eisleben ist eine zentrale Aufgabe 

- Feierlichkeiten zum 30 jährigen Bestehen der Schachtanlage in Wettelrode 

- Bergparade in Bad Suderode Advent 2017 
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Für 2018 die längerfristigen Aufgaben:  

- den in NRW - im Ruhrgebiet stattfindenden 13. Deutschen Bergmannstag 

 

Der neue Vorstand bittet alle Vereine um tatkräftige Unterstützung, um alle anfallenden 

Aufgaben erfolgreich durchführen zu können. 

Allen Kameraden ein erfolgreiches montanistisches 2017! 

 

 

Ein herzliches Glück auf 

 

 

Protokollant       F. d. R.   

Schriftführerin      1. Vorsitzender des LV 

H. Spilker       E. Hartung 


